
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Митрополит Иларион: «Лучше перестраховаться,
чем недооценить степень угрозы»
Председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата митрополит
Волоколамский Иларион дал интервью «Российской газете».

– В связи с тем, что Ватикан распорядился проводить службы-онлайн (российские
католики, кстати, пока к этому не присоединились), какие перспективы у нас? Будут ли
пасхальные службы у нас проводится онлайн? Какое решение принято? Не будет ли
оно меняться?

– Священноначалие Русской Православной Церкви не рассматривает какие-либо варианты
борьбы с коронавирусом, предполагающие закрытие храмов, принудительное уменьшение числа
верующих за богослужениями или полный перевод богослужения из режима оффлайн в режим
онлайн. И в течение Великого поста, и на Пасху будут проводиться реальные богослужения с
участием реальных прихожан.

Это не означает, что в Церкви недооценивают угрозу. Если вирус будет распространяться и число
зараженных расти, если будут появляться новые распоряжения властей относительно борьбы с
коронавирусом, Церковь будет на них реагировать. Сказанное относится как к Церкви в целом,
так и к отдельным епархиям, где будет непременно учитываться эпидемиологическая обстановка.

– Православные храмы в Италии, руководствуясь предписаниями правительства,
приостановили службы. Митрополит Антоний, Патриарший экзарх Западной Европы,
дал распоряжение о приостановке служб и в православных храмах Русской Церкви в
Италии. Речь о конкретной ситуации и определенном сроке?

– Это не решение митрополита, это решение итальянских властей. В Италии церковные
организации получили соответствующие предписания государственной власти. В стране
обстановка такая, что уже введено ограничение на свободное перемещение людей по городу.
Улицы пусты, все сидят в квартирах и не ходят никуда, в том числе и в храмы, которые, впрочем,
остаются открыты. Полиция в усиленном режиме патрулирует города, и если видит, что у храма
собирается хотя бы небольшая группа людей, то сразу же приезжают полицейские и устраивают
разбирательства. В течение какого срока будет действовать такой режим? Пока это неизвестно.
Разумеется, как только правительство даст соответствующее разрешение, службы будут
возобновлены.
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В каких-то еще странах могут быть приостановлены службы в православных храмах,
если там выявится серьезная ситуация с коронавирусом? Как Священноначалие
принимает решение в таких ситуациях? Нужно решение Синода или правящего
архиерея?

– Обычно решение принимается правящим архиереем исходя из эпидемиологической обстановки
в конкретном регионе, на основе указаний властей и решений органов здравоохранения. Но в
некоторых странах архиерей вообще ничего не может решить: решения принимают власти, и
духовенству остается только им подчиниться.

Священный Синод Русской Православной Церкви на своем последнем заседании 11 марта
рассмотрел ситуацию в целом и дал ряд общих рекомендаций, но в каждой конкретной стране они
могут быть конкретизированы и дополнены.

Насколько мне известно, меры по ограничению присутствия верующих в храмах принимаются
сейчас не только в Италии. Во Франции в прошлую субботу вышло обращение премьер-министра,
предписывающее отменить все богослужения. Оно же было опубликовано в законодательном
бюллетене. Все подчинились: храмы открыты, но служб нет.

В некоторых храмах Японской Церкви, как я слышал, прекращено богослужение. Сообщалось
также, что Киевская городская администрация распорядилась «подготовить обращение к главам
религиозных учреждений города Киева о прекращении проведения массовых богослужений и
предупреждении распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) на территории
города Киева и установлении входящего санитарного контроля». Однако что будет пониматься
под массовыми богослужениями? Очевидно, речь может идти о временном ограничении
количества участников богослужения, но не о запрете богослужений как таковых.

– Какие меры принимаете Вы в подведомственных Вам церковных учреждениях?

– Несколько дней назад я записал видеоролик, в котором, обращаясь к прихожанам, дал десять
советов по профилактике коронавируса, включая некоторые рекомендации касательно участия в
богослужении и в таинстве причащения. Также я рассказал об этом в проповеди.

В храме на Ордынке, где я являюсь настоятелем, введены одноразовые стаканчики для запивки
после причастия, регулярно дезинфицируются спиртом кивоты для икон. В соответствии с
инструкцией, полученной сегодня от Патриарха, мы будем принимать и другие санитарно-
профилактические меры, включая обработку лжиц для причастия спиртовым раствором,
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временный отказ от целования креста и чаши, использование одноразовых гигиенических
перчаток при раздаче антидора, измерение температуры священнослужителей и сотрудников
храма перед каждой службой.

Кроме того, в YouTube и на сайте храма уже с сегодняшнего вечера будет вестись прямая
трансляция всех богослужений, чтобы прихожане могли в них участвовать, если не могут прийти в
храм. Это важно, в том числе, для тех, кто простудился, поскольку мы просим их не приходить на
службы до полного выздоровления.

Мною подписано распоряжение по Отделу внешних церковных связей, которым
предусматривается целый ряд мер, начиная от временной отмены зарубежных командировок
сотрудников и строгого соблюдения 14-дневного карантина сотрудников, вернувшихся из Европы,
кончая дезинфекцией рабочих мест и обеспечения сотрудников спиртовыми салфетками.

В Общецерковной аспирантуре и докторантуре, в соответствии с приказами Министра
образования и науки, мы перевели всех студентов на дистанционное обучение, а сотрудников - на
работу в дистанционном режиме. При этом богослужения в храмах Черниговского подворья
совершаются согласно расписанию.

– В одном из интервью вы допустили использование одноразовых ложек для причастия
в случае распространения эпидемии. Это реальная перспектива?

– Пока вопрос об этом не ставится, но исключить его постановки в будущем – по крайней мере в
отдельных регионах – нельзя. С одной стороны, мы верим в то, что через причастие зараза не
может передаваться, так как в Святых Дарах присутствует Сам Бог. С другой стороны,
материальные предметы, каковыми являются чаша или ложка для причастия – по-славянски она
именуется лжицей – не могут быть стопроцентно защищены от попадания инфекции на их
поверхность. В продаже имеются деревянные чайные ложки, которые могли бы использоваться в
качестве одноразовых и потом сжигаться. Однако такие меры могут вводиться только по
благословению правящего архиерея. На сегодня принято решение продолжать использовать
обычную лжицу, но отирать ее после каждого причастника специальным платом, который будет
пропитан спиртовым раствором, после чего обмакивать в воду, а уста причастника вместо
обычного плата вытирать одноразовой салфеткой.

Церковь в своей истории сталкивалась с подобными ситуациями. Вот что можно прочитать в
«Настольной книге для священно-церковнослужителя» С.В. Булгакова издания 1900 года: «После
причащения больнаго младенца, в предупреждение заразы следующего причастника, следовало
бы крепко вытирать покровцем святую лжицу. В случае же появления в приходе заразительной
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болезни, например, дифтерита, оспы, легко могущей переходить к другим при причащении через
лжицу и покровец, следует советовать прихожанам совсем не приносить больных детей в церковь;
в крайнем же случае больных заразною болезнию надлежит приобщать после здоровых и
вытирать как лжицу, так и уста дитяти особым куском чистой льняной материи, сожигая его после
причащения». Автор, следовательно, допускает возможность передачи заразы от одного
причастника к другому через лжицу. В книге содержится также указание на необходимость
использовать «особую лжицу и особый холщевый плат» для причащения больных – как младенцев,
так и «великовозрастных».

Конечно, в 1900 году не существовало одноразовых ложек, но сейчас они существуют. Более того,
они уже используются на практике, например, при причащении священником больных с
ослабленным после операции иммунитетом, лежащих в специальном инфекционном боксе.

– Как верующему православному относиться к такого рода эпидемиям? Как не
поддаваться панике, но при этом не быть легкомысленным и безалаберным?

– Паника никогда еще никому не помогала. Верующий человек должен, прежде всего, верить, что
его жизнь находится в руках Божиих. Если Бог захочет человека перевести из земного мира в мир
горний, у Него для этого есть много способов. Бояться смерти не нужно. Господь говорит: «…Не
бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу и
тело погубить в геенне» (Мф. 10:28). Мы должны бояться прогневать Бога своими грехами, а того,
что способно повредить лишь нашему телу, бояться не следует.

В то же время необходимо ради сохранения своего здоровья и здоровья окружающих соблюдать
те меры, о которых сейчас все говорят. Чаще мыть руки с мылом, в том числе после рукопожатий,
после возвращения с улицы домой, перед едой, перед совершением богослужений. Не ездить за
рубеж, особенно в страны, где эпидемия коронавируса приобрела угрожающие размеры.
Принимать другие меры предосторожности, рекомендуемые медицинскими работниками. Лучше
перестраховаться, чем недооценить степень угрозы.

Беседовала Елена Яковлева
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